
Инфинитив
Инфинитив отвечает на вопросы что делать? 
что сделать?(нишлəргə?), что не делать? 

что не сделать?( нишлəмəскə?)и образуется: в 
положительной форме присоединением к основе 
на гласный аффиксов -рга/-ргə, к основе на 
согласный      -ырга/-ергə,-арга/-əргə; в 
отрицательной форме          -маска/-мəскə:

укы – укы-рга, укы-маска;
яз – яз-арга, яз-маска;
эшлə – эшлə-ргə, эшлə-мəскə;
көт – көт-əргə, көт-мəскə;
бар – бар-ырга, бар-маска;

кер – кер-ергə, кер-мəскə.



Правила присоединения аффиксов к 
основе глагола, образующих 

инфинитив
Глаголы Аффиксы Примеры
1.Глаголы с основой, 
оканчивающейся на гласный

-рга/ -ргə аша-рга – кушать
сөйлə-ргə - рассказывать

2.Глаголы с основой из 2-х - 3-х 
слогов, оканчивающейся на 
согласный

-ырга/ -
ергə

булыш-ырга – помогать
өйрəн-ергə  - научиться

3.Глаголы с основой из одного 
слога, оканчивающейся на р, л

-ырга/ -
ергə

бар-ырга – идти
кил-ергə - прийти

4.Глаголы с основой из одного 
слога, оканчивающейся на 
согласные, кроме  р, л, й

-арга/ -əргə яз-арга – писать
бас-арга – встать
өз-əргə – рвать
үс-əргə - расти

5. Глаголы с основой из одного 
слога, оканчивающейся  на  й, и

-ярга/- яргə җый – җыярга – собирать
ки – кияргə -надевать

6. Глаголы с основой из 3 и 
более звуков, оканчивающиеся 
на т

-ырга/-ергə əйт-əйтергə – сказать
сөрт – сөртергə - вытирать



Инфинитив в речи часто 
употребляется со словами:

• кирəк – надо;
• кирəкми – не надо;
• ярый – ладно;
• ярамый – нельзя, невозможно;
• мөмкин – можно;
• мөмкин түгел – невозможно,нельзя;
• тиеш – должен;
• тиеш түгел – не должен;
• була – можно;
• булмый – нельзя.


